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新竹市性別平等委員會 113 年第 2 次會議紀錄 

壹、時間：113 年 12 月 13 日（星期三）14 時 30 分 

貳、地點：本府第一會議室 

參、主持人：邱主任委員臣遠  (張副主任委員治祥代) 

肆、出席人員：如後附簽到簿                              紀錄：李育菁 

伍、主席致詞：（略） 

陸、上次會議決議事項執行情形報告： 

案號 決議之應辦事項 辦理情形 
辦理 

單位 

列管 

情形 

113-1-1 

針對性別預算的編列與應

用，需要各局處不斷精進及

學習。請各單位列出112及

113年性別預算籌編的內容

進行檢討，請社會處及主計

處一同協助彙整，並擇日召

開會議檢視預算編列的情形

是否與性平工作有相關。 

一、已於 113年 12月 10日

召開會議進行性別預

算檢討。 

二、已彙整本府 114年性別

預算，編列情形詳如報

告案一。 

社會處 

主計處 

解除 

列管 

113-1-2 

本市114年性別平等施政方

針，參採委員及秘書單位意

見，依性別平等政策綱領六

大面向將各局處均納入分

組，並由秘書單位於今(113)

年底完成方針雛型及架構，

並請各局處補充，提報委員

會議。 

一、已於 11月 8日之 113

年度第 2次人口、婚姻

與家庭/權益、決策與

影響力分工小組會議

提報討論本市性別平

等方針架構。 

二、依小組委員意見，修正

本市性別平等施政方

針之架構，並提報大會

備查(詳如報告案二)。 

三、續請各局處針對方針重

點工作，擬訂辦理之工

作內及績效指標，積極

落實本府性別平等政

策。 

社會處 
解除 

列管 
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案號 決議之應辦事項 辦理情形 
辦理 

單位 

列管 

情形 

113-1-3 

有關本市環保局於112年違

反性工法裁罰案件，請環保

局提供性別平等及性騷擾防

制的策進作為。 

新竹市環境保護局性別平

等及性騷擾防制策進作為

如下: 

一、本市環境保護局於 113

年 3月 27日召開因性

別平等法訴願案後續

檢討會，並擬定後續檢

討精進措施(如附件

1)。 

二、於 113年 3月 13日檢

討並修正本局性騷擾

防治措施申訴及懲戒

要點(如附件 2)。 

三、持續辦理性別平等宣導

及性騷擾防制講座，於

113年 6月 6日辦理「ME 

TOO 催生性平三法新

上路-談職場性騷擾與

防治」講座(如附件 3)。 

四、於本局清潔隊辦公室張

貼「本局性騷擾防治措

施申訴及懲戒要點」及

本局自製「性騷擾防治

公開揭示」海報並由內

勤同仁持續向外勤同

仁宣導性別平等概念

及性騷擾防治觀念(如

附件 4)。 

新 竹 市

環 境 保

護局 

解除 

列管 

(一)案號：113-1-2： 

1、蔡蕙婷委員： 

有關案號 113-1-2環保局於辦公室張貼自製「性騷擾防治公開揭示」海
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報，其立意良善，然海報內容刊載申訴專線及信箱已有新規定，建議再

修正。 

主席裁示： 

謝謝委員的提醒，有關「性騷擾防治公開揭示」方式請社會處指導各

局處，並新增為本次列管事項，餘依列管建議解除列管。 

柒、報告案 

報告案一 

案   由:本府114年度性別預算總表 (如附件5)，報請備查。 

                                                 報告單位：主計處 

說  明： 

一、依據本府各機關推動訂定性別主流化實施計畫(112-114年)辦理。 

二、業請本府暨所屬機關等21個局處填寫114年度性別預算編列情        

形表。 

三、114 年度性別預算 30 億 8,170 萬 9,000 元，較 113 年度性別預

算 26 億 4,471 萬 9,000 元，增加 4 億 3,699 萬。 

四、本案報經本委員會同意備查後，依規執行性別預算，並由社會

處公告至本府性別主流化專區。 

委員詢問及建議 

一、李慧君委員: 

主計處在114年編列預算之前，已先辦理教育訓練，並訂有「新竹市

政府性別預算作業程序及注意事項」提供各局處參考，另於113年12

月10日召開檢討會議，逐項檢討編列內容。經檢視有些例行性業務

113年有編列預算， 114年卻未編列，以及有部分局處業務應與性別

預算有相關，卻未編列。建議各局處參採其他縣市編列情形並補充，

經調整，提供書面的本市114年性別預算編列情形，請委員協助審視。 

二、顏玉如委員: 

(一)本次性別預算編列，形式上尚符合中央要求，續請提升品質。 

(二)舉例附件資料第3頁都發處使用管理科-新竹市優良公寓大廈評選活

動計畫。計畫內容主要是評選公寓大廈是否為優質社區，如工作內

容只針對管理組織運作維護及社區營造及節能減碳之執行獎勵，應

不屬於性別預算編列項目。但若另加註性別平等宣導倡議或於評選

辦法裡針對性別友善措施予以加分、活動面設計有關性別平等的獎

項，才能回應性別預算;只單純辦理活動，大家都可以參加，這樣關
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聯性就會很低，此狀況就涉及執行品質。 

        (三)針對歸類的部分，舉例附件第6頁及第8項委託辦理到宅坐月子服務

計畫。此部分係針對一般家戶及弱勢家庭提供到宅坐月子服務，但

為什麼歸類於消除性別刻板印象、偏見與歧視?會歸類於此項目，應

是有發現性別落差較大，工作內容是針對照顧服務人員改變或提升

對於性別平等的認知;如果是一般單純服務輸送，建議歸類於促進健

康及照顧工作之性別平等項目。 

        (四)敬老卡的部分，不分性別，只要符合年齡都發給，此項目是否為性

別平等議題，建議可以再思考。 

        (五)性別預算期透過預算編列的檢視、歸類，了解執行的措施、活動及

對象。另建議明年需提報性別預算決算，以了解執行狀況。 

      三、蔡蕙婷委員 

過往局處工作報告內容較顯單薄，建議114年開始，各局處的工作報

告內容，可與性別預算執行內容有相關，包含執行狀況、執行率等，

可與架構相結合。利用表格方式協助業務單位進行工作整理及填

報，亦建議期程不拘限在年底，建議期中也可填報，以利檢視。 

     四、顏玉如委員: 

         (一)本市未有府層級的性平小組，建議性別預算檢視回歸各工作小組，

由分工小組成員了解性別預算編列情形，並進行檢視，相較於年底

再作總彙整，可更落實執行。 

      (二)承蕙婷委員所提，性別預算的架構表件仍需存在，但後續討論工作

方針細節如何呈現時，需將經費配置及執行進度也納入，讓兩者搭

配結果檢視。 

   主席裁示:依委員建議，性別預算檢視回歸各分工小組進行，並請社會處於後

續分工部分，再提醒各小組該如何運作及進行，本案同意備查。 

 

報告案二 

案    由:有關「新竹市性別平等施政方針」(草案)1案(如附件 6) 報請備查。 

報告單位：社會處 

說    明： 

一、依據本府 113年第 1次性別平等委員會議決議辦理。 

二、為推動本市性別平等政策，據以擬定本市性別平等施政方針及目 

標，爰訂定「新竹市性別平等施政方針」。 
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三、旨揭方針係參照性別平等政策綱領予以分組，並將本府各局處(除

政風處及財政處)皆納入分工小組。 

四、本案已於 113年度第 2次人口、婚姻與家庭/權益、決策與影響力

分工小組會議提報討論本市性別平等方針架構。 

五、依小組委員意見，修正本市性別平等施政方針之架構，並提報大

會備查。 

六、案經本委員會同意後，續請各局處針對方針重點工作，擬訂預計

辦理之工作內容及績效指標，藉以積極落實本市性別平等施政政

策。 

  委員詢問與建議 

一、顏玉如委員 

(一)建議運用115年行政院評核指標檢視，不是用113年或其他縣市的角

度，因為這樣會變成用過去教材，執行現在的東西。 

(二)針對115年考核指標，有關政策方針或跨局處計畫，除了內容的豐

富性及完整性，更重要的是符合在地性。因此針對在地性的部分，

再思考這些項目與其他縣市相較，可以突顯屬於新竹市在地性的內

容項目。 

(三)建議各組工作目標設定前先梳理新竹市現階段較為重要的議題，建

議參考「行政院性別平等重要推動計畫」。以決策影響力組為例，

先陳述新竹市針對此部分的概況及目標設定，以回應屬於新竹市特

殊性及在地性。 

(四)方針架構內尚屬完整，但依目前內容中各分組工作，有部分呈現是

重疊的，例如有關教育媒體與文化，主要目標是要落實性別平等教

育，但針對重點工作(一)落實性別平等教育政策及相關教材，此部

分教育處的性別平等教育委員會已在執行。建議此議題可以聚焦為

「消除性別歧視的作為」，包含提出民眾對於多元性別、多家庭的

認識去討論;另外運動的部分，也是教育文化可以討論執行的。 

(五)推動媒體自律部分，因為本市規模較小，執行單位也較少。建議目

標三、調整為「推動媒體與數位社群的自律宣導」。另針對重點工

作(四)係回應消除性別刻板印象、偏見與歧視，此部分，應該可以

納入更多局處，建議扣合「115年行政院辦理直轄市與縣(市)政府

推動性別平等業務輔導獎勵評審衡量標準五、推動及落實性別平等
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情形(一)消除性別刻板印象、偏見與歧視」。 

二、蔡蕙婷委員 

本市性別平等工作內容也愈來愈聚焦且具體，亦把大部分的局處皆

納入各工作小組。因許多局(處)係第一次加入分工小組。建議秘書

單位參採顏委員建議，將施政方針、考核指標、結合方案及預算執

行等，有執行架構可以參考。包含如何提案、討論及撰寫工作內容

等，以表格整理，幫助各分工小組更順利的運作。 

     三、顏玉如委員 

         透過中高階主管教育訓練，促進本市性別平等新制度的執行。因新

的施政方針，已成立第八組為性別主流化小組，針對性別意識培力

部分，建議人事處可以一起參與協助。 

     四、陳鑀枚委員:有關第2組重點工作(三)增強女性經濟賦權，制訂獎勵

措施的部分，是否已有相關想法?新竹市是一個高收入高教育的城

市，且人口年齡相對年輕。針對女性創業的部分建議有具體的獎勵

措施，以鼓勵女性創業。 

      五、許委員智堡委員說明: SBIR計畫係培養本市中小企業創新研發能力

與產業競爭力，鼓勵本市中小企業在地紮根，特編列經費並爭取由

經濟部配合匡列 相對經費以辦理之推動，辦理地方產業創新研發推

動計畫以加速提升新竹市中小企業之產業競爭力，增加投資新竹、

創造就業機會、拉近產業距離以及縮短產業差距的機會，申請對象

以公司行號為主。 

      六、勞青處楊惠智科長說明:鼓勵青年女性就業的部分，勞工及青年處

規劃置有「青年發展中心」，且預計於今(113)年12月25日揭牌，

持續推動青年創業與就業。 

      七、張委員瓊玲:建議秘書單位再依大會委員意見，方針內容再扣合115

年性別平等考核指標及在地化需求，請各局處續依方針重點工作，

據以執行本市性別平等政策。 

      八、顏玉如委員:針對第六組人身安全與司組重點工作(四)鼓勵民眾參

與社區安全維護工作，保障相對弱者勢者人身安全。針對「相對弱

勢者」之文字，建議修正(四)鼓勵民眾參與社區安全維護工作，確

保不利處境者人身安全。 

主席裁示: 
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1.謝謝委員的回饋及建議，也建議秘書單位可採用樹狀圖的方式，聚焦

各小組核心工作重點，邀請種子(例如:副(局)處長或科長們)進行教育

訓練，具體舉例說明。以「去除性別刻板印象」為例，各局處針對去

除性別刻印象部分，思考如何執行並融合業務。 

     2.中高階主管性別意識培力課程，為專業課程，由業務單位規劃後，由

人事系統共同協助。 

      3.針對女性青年創業及相關鼓勵、獎勵措施部分，請青年發展中心將委

員建議納入參考。 

     4.本案原則同意備查，但仍請依委員意見滾動式修正。 

捌、分工小組報告(略)： 

    陳伯昂委員:有關環境、能源與科技組會議紀錄中，該組委員出席代表，

是否為誤植，請再確認。 

    顏玉如委員:有關委員會任一性別比例，因 115年性平考核指標是期待任 

一性別比達 40%，建議統整目前本市達 40%比例是多少，因   

目前未達 40%比例偏高，計有 4 成;另會議手冊第 153-156 頁

係任一性別比例未達 1/3且未有納入設置要點，因此部分為推

動性別平等及性別主流化的重要項目。建請加速請各局體可研

擬具體處理方法。 

    蔡蕙婷委員:委員會任一性別比例原係 1/3，然 115年指標需朝 4成邁進，

但統計資料大部分還是主述 1/3 的達成率。目前 1/3 已達 8

成，但任一性別比例達 4成的部份，較無具體的統計及呈現。

另，有部分局處任一性別比例未納入設置要點，要調整的面

向有所不同。 

    秘書單位說明:謝謝委員們先行協助檢視 115 年考核指標，參採會議手冊

164 頁，目前本市 83 個委員會，任一性別比例達 4 成的計有

40 個委員會，達成率為 48%。依 115 年性平考核指標，達成

率 50%以上可得滿分，此部分會再加以精進，並請年底需改選

委員會的局處可再予留意。  

張瓊玲委員:任一性別比例達 40%，部分委員會恐有先天結構的困難。以本

市消防局相關委員會比例皆以男性為主，若明訂任一性別比例

需達 1/3，恐造成該委員會無法執行;建議以職業類別備註型

為考量，以朝任一性別比例達 1/3為目標即可。 

顏玉如委員:建議以任一性別比例已達 1/3，但未納入設置要點的局處，此
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部分建議優先俢正。 

蔡蕙婷委員:文化局性騷擾委員會及政風處廉政會報，係有納入設置要點，

惟性別比例未達 1/3，亦須留意。 

文化局李欣耀副局長說明:本局性騷擾委員會外聘委員皆以女性為主，但因

該委員會較為敏感，且員工結構以女性居多，爰此在委員會性

別比例上較為失衡。 

主席裁示: 

1.有關本市委員會任一性別比例達已達 1/3，但未納入設置要點之(局)

處，優先於 1個月內修正完畢；任一性別比率未達 1/3且未納入設置

要點之局處，如近期委員任期屆滿之委員會，請併同修正設置要點，

並以任一性別比率達 40%為目標。 

2.另委員會設置要點的修正可用機關代表，而非機關首長，較有彈性，

以符合委員性別比例規定。 

3.爾後請以本次備查通過的方針架構予以分組並執行。 

4.本次會議委員們提供非常多具體建議，請各分組參採委員建議納入各

小組工作報告內容。另分工小組會議紀錄內容及繕打品質請再注意。 

 

玖、業務單位工作報告（略）： 

    顏玉如委員:因本市施政方針各局重點工作已通過，建議於未來推動工作

重點報告部分，調整呈現內容，以彙整各局處執行成果為主。 

主席裁示:依委員意見辦理，請秘書單位調整工作報告內容格式，讓各局處可

將執行成果納入工作報告。 

拾、專題報告(略)： 

    專題報告一：民政處-推動原住民族業務報告(報告人：民政處許宸綾科

長)。 

   蔡蕙婷委員:此業務應是延續性的業務，對照性別預算資料，經費僅 4 萬

2,000元。 

   民政處許宸綾科長說明:4 萬 2,000 元應只是其中一個項目，以文健站舉

例一年補助費用應有 530萬元，此部分數據會再修正。 

   顏玉如委員:針對居住於本市的平地原住民，性別影響為何，建議針對 2

個文化健康站的交流延伸分析。另有關原住民長者裝置假牙

補助部分，因為本市申請人數只有 2件，是否因為制度規範，

影響申請資格。 
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陳伯昂委員:有關原住民健康議題，例如原住民肺結核比率偏高(此部分

係以花蓮縣統計資料為主)，針對新竹市的部分，建議可與

衛生局合作，了解本市原住民的健康議題。 

民政處許宸綾科長說明:衛生局有提供一般性的長者假牙補助，民政處的

部分，係專屬原住民提供補助，未設有相關門檻。但實務上，

民眾需求是「植牙」，因此，將再視需求，評估增加項目。 

主席裁示：謝謝許科長報告，再請依委員建議持續精進業務。 

 

專題報告二:教育處-新竹市樂齡學習工作成果暨學員性別分析(報告人：教育

處李怡君科長)。 

 蔡蕙婷委員:因課程名額常供不應求，建議可以觀注新學員參加的比例及

參加人員的年齡，分析課程開辦時間及需求，符合民眾所需

求。 

 教育處李怡君科長說明:因樂齡中心的服務人員皆為高齡志工，因此開辦

夜間課程部分較有困難，會再評估招募年輕志工協助。 

顏玉如委員:因明年將進入超高齡社會，建議教育處可以再分析樂齡中參

與人員的年齡。樂齡中心服務對象應較屬高齡長輩，一般民

眾應該是以參與社區大學。另針對我們的性別議題，如何融

入高齡長輩，例如面對繼承、臨終議題以及包含死亡對於高

齡女性及高齡男性，其意義、悲傷、法律及人際關係等，可

能有所不同。建議對於高齡者，真實存在的生活性議題及高

齡議題等，忽略高齡女性的特殊性，以課程方式來推動相關

性別課程。 

  陳伯昂委員:長輩較容易忽略關於性健康或性別平等相關課程，較容易流

於一般課程形式。建議以團體小組方式，由團體領導者共同

帶領分享，將性別議題融入團體中，提升長輩性別意識。 

  張瓊玲委員:有關提供鼓勵措施:夫妻共學、祖孫共學享學費減部分，建

議可以調整為「青銀共學」，活動辦的有趣不複雜，相互學

習與傳承。  

  陳鑀枚委員:因報告中提及，志工與學員重疊性高，且志工年齡高，開課

服務時段較受限，建議可以招募年輕志工，服務高齡長輩，

活化課程服務時段，以擴增服務的年齡層及不同的課程需求。 

 教育處李怡君科長說明:市府目前推動的動要政策(例如交通安全政
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策)，皆會要求樂齡中心及社區大家辦理相關宣導課程，以

提升、增加長輩相關知能。 

徐名筠委員:建議未來的各分工小組，以目前提出性別預算及施政方針，

分工小組更具體執行，並定期檢視執行狀況。針對樂齡中心

的部分亦建議進一步分析參與者的年齡分析，並思考如何將

性別平等意識及課程可以融入樂齡學習的課程中。以熟齡離

婚為例，有些長輩對於如何談離婚、面對離婚等相關資源及

求助管道都不是太清楚，建議可透過中心課程來提供相關資

訊。 

主席裁示： 

1.謝謝各位委員的提醒與建議，後續再請教育處與三區樂齡中心一

同討論，如何讓性別議題融入課程之中，也讓課程執行內容更加

豐富有趣。 

2.回應徐名筠委員提醒，請後續八個分工小組，依本次各局處所提

報之性別預算、性別平等方針工作內容，回到分工小組據以執行

並定期檢視，執行成果再報送委員會備查。 

拾壹、臨時動議: 

顏玉如委員: 

1.有關分工小組部分，除執行性別預算及性別平等工作重點外，建

議各小組(除第 8組主流化動推動小組)，每年度都有共同執行討

論的議題，以形成跨局合作執行的政策 

2.113年性別平等考核結果即將出爐，建議本次考核的建議，於下

次委員會議提出 115年度的策進作為。 

主席裁示:請各分工小組擬定各小組共同的主題;另於 114 年第 1 次委員

會提出本次性平考核委員建議及本府策進作為。 

拾貳、散會：17時 30分 


